

では、特に一番早く入植した人たちだけは、農業の未経験者が非常に多かったわけではありませんから、そこに非常に非常な無理がある。あつたのではないかと考へるであります。が、政府としては今の開拓者の状況でいけると考へておられるのか。また離農者を出しただけでなしに、開拓者の農業の収入の面等が他の農家所得と比較して非常に低い。農業の粗収入三十万円以下の農家は全体の八四%を占めており、三十万円以上はわずかに一六%という数字があげられておるようあります。が、開拓農家一戸当たりの家族員は、先ほど触れましたように非常に多く四・七人になつておる。家族一人当たり月三千円の生計費を要するとすれば一戸当たり月一万五千円、年間十八万円。それに經營資金が約十万円はどうしても必要なのであります。三十万円以下の収入では、施設の拡充やら拡大再生産ということは全く考えられない。經營維持が手一ぱいでありますし、さらに各種負債の償還金はどうにもならないという苦境に置かれておる。それではなぜ開拓地がこういうふうに行き詰んでおるかお考えになつておるか、この点についての根本的な考え方方に検討を加える必要があると思うのであります。が、こういう現状から見て、具体的な根本的な対策をどこに求めようとしておるか、承わつておきたいと思います。

た当時の食糧需給の関係からいたしまして、その危機を乗り切つていただくなから始まるのでござりますが、二十年から大体二十四年までがその時期であつたと思います。大体二十五年以降においては、地区計画もはつきり立て、建設工事も及ばずながらかなりつけまして、そして計画的な入植をしていました。従いまして二十二年に當農類型と申しますか、開拓者が開拓地に入植して當農をせられた場合に、約五年前後たてばこういう姿になるだらうという當農の土地、生産手段、作付の状況、農業収入その他の経済事情の類型を持ったのでございますが、二十六年に一部の改訂を行いました。前の當農類型ではやはり經營規模、所得の見込み等が小さ過ぎるという観点があつたのではありますか、終戦後約十年間で離農された八萬戸の方は、昭和二十年から二十四年までに入植された方だけで約七万戸でございます。従いましてそれ以降入植せられました方は、その後の鉱工業の発展とか自分の家庭事情とか、かねて開拓入植される前の御経験の職業等の一般的な復興に伴いまして、適当なる職業に転換をされた、こういう事情が大部分でございまして、その数も非常に減少しておるのであります。しかしながら今定着されておる方でも、その配分面積の耕地としてはたくものが、成功検査をする予定の年に至りましたても、計画の六九%しか開墾がされておりません。そこで當農の進度が落ちておるのはどういうことであらう、その根本的な見解はどうだということの御質問に答えることにな

りますが、やはり農地法の規定に従いまして、開拓地は、開拓適地を農林省及び県庁でいたします際に、傾斜度、土質、土層の厚さとか気象、日照の関係等について基準を持っておりますが、從来開拓地となりましたところについて天然自然の立地条件がやはり他の平坦部を中心にしていましたように、かなり悪い、また予算措置、計画措置をとりつづけなっておるのであります。が、ただいま申し上げましたように、特に二十四年までには計画はしつかり立たないで、先に人が入植されて、少し過剰入植された、また建設工事、水の点とか用地配分が必ずしも適正でないに先に入植せられて、あとで計画が立つて参った、こういうことの計画の不備もあったと思います。その他緊急に需要の多かったその時代を中心にしてしまして、用地配分がおくれたり、建設工事が遅滞をいたしたことなどございました。その後においてはだんだんこれが総合的に計画的に入植をしていただいている状況でございますが、その間に海岸あるいは湖の干拓地は別といたしまして、大体山地の開拓地が多いのでございます。平坦部の旧軍用地をまた農地に戻して開拓地にいたしたところなどは、既農家の水準を抜きまして相当のいい成績を営農上に表わして下さっている農家も多いのであります。しかしそれは約三割。そこでこれらの立地条件とか計画をしっかりと見て、目標の営農類型も創設農家としての中堅農家にふさわしい類型にする。また土地の配分も規模を適正にいたしまして、同時に、作物の方も農作物本位でしないように、家畜等をよく導入いたしまして、多角經營をしてもらいうよ

うに持つていいことが必要ではないか、この観点において今後留意すべき事項、過去において反省すべき点を照應いたしまして——この山手の開拓地は災害がしばしば起りましたので、この間において當農類型ともいうべき目標の當農の形に達しなかつたことが相当多いと思っております。従いまして當農を高めまして、できますれば既入植者でも土地の再配分のできるところはいたしまして、建設工事についていな講じたい、また今後の新規入植につきましては、かねて研究中のものを取り急ぎまして當農類型を変えて参つて、新規入植の方々の方に向つてこれが適用できるよう自下努力したいと思つてるのであります。

○安田(善)政府委員　開拓農家は、何と申しましても開拓地の土地を一番重要な生産条件として、しかも既入植者は、配分を受けて自作農として土地を所有しておるのでございます。従いまして、既入植者につきましては、あまり適当な規模でないところへ過剰入植をせられたようなことにつきましては、開拓地のお話し合いとか、離農の希望があるときに再分配を土地について行ないますよなこと以外は、何しろ農家ごとに土地の配分を終りまして、自作農として営農がまだ十分にいっておりませんが、見ておるものでござりますので、既入植者の七割はまだ営農類型を達すべく努力をしていただけ、また私どもも協力して御援助を申し上げるということをございますが、やはり主として営農の高度化の方を中心いたしまして、それの生産基本条件の建設工事等をつけ加える、また災害等におきましてたまりました負債は、今後の営農の進展に応じまして支払えるような条件に直す。たとえば天災法の災害資金を五分五厘または三分五分の金利において五年ないしは三年という償還期限になつておりますものを、開拓農協を中心にして振興計画を立てて、知事の確認を得るようになりますした場合は、十年の償還期限に借りかえをして緩和をする、またどうしても支払えない債務があるうちで、政府が措置してもらいたと思われる場合、たとえば入植をされましたが際に開拓者資金特別会計から基本資金の營農資金を借りておるわけでございます

が、当時入植した際に連帯保証になつておるわけでありまして、そのうちに離農者が出てきたり、脱落者が出てきまと、その借りておられる分も、直接の債務者は開拓農協であり、開拓農協が入植者に貸しておるのであります。しかし、連帯保証の関係で他人の分まで債務を負うておる条件もござります。そこで國の債権管理法に基きまして、そういう債務を軽からしめる、場合によりましては免除をする措置をとるようになります。農省とも話しまして、それらの措置をとりたいと思っておるのでございますが、新規入植で今後の営農の姿、営農のさせ方について改善をはかることは努力をいたしたいと存します。既入植者の方々については、主として営農振興をはかり、その裏としまして債務の緩和をはかることで、目標水準のところへ到達をしていただきたい。それ以上でありますと、土地を中心としました農家でござりますから、なかなか手をやつしていただきたい、こういうふうに思つております。

○石田(省)委員 振興法案の融資の問題

この問題についてはまだ後ほど詳くお尋ねをしようと思うのでござります。局長も御承知のように三十一年の十月だったと思うのですが、災害対策に関しましては、このさいこれを整理するものとする。また、開拓政策の刷新を図り、営農の基礎を脅かす諸障害を取り除くこととし、開拓地の営農類型について再検討を行い、開拓者資金融通制度の改革と同特別会計の資金率の大巾な

が、當時入植した際に連帯保証になつておるわけでありまして、そのうちに離農者が出てきたり、脱落者が出てきまと、その借りておられる分も、直接の債務者は開拓農協であり、開拓農協が入植者に貸しておるのであります。しかし、連帯保証の関係で他人の分まで債務を負うておる条件もござります。そこで國の債権管理法に基きまして、そういう債務を軽からしめる、場合によりましては免除をする措置をとるようになります。農省とも話しまして、それらの措置をとりたいと思っておるのでございますが、新規入植で今後の営農の姿、営農のさせ方について改善をはかることは努力をいたしたいと存します。既入植者の方々については、主として営農振興をはかり、その裏としまして債務の緩和をはかることで、目標水準のところへ到達をしていただきたい。それ以上でありますと、土地を中心としました農家でござりますから、なかなか手をやつしていただきたい、こういうふうに思つております。

○石田(省)委員 振興法案の融資の問題

この問題についてはまだ後ほど詳くお尋ねをしようと思うのでござります。局長も御承知のように三十一年の十月だったと思うのですが、災害対策に関しましては、このさいこれを整理するものとする。また、開拓政策の刷新を図り、営農の基礎を脅かす諸障害を取り除くこととし、開拓地の営農類型について再検討を行い、開拓者資金融通制度の改革と同特別会計の資金率の大巾な

も

増額

を行

う

もの

と

する

こ

と

を

た

め

に

必

要

な

法的

措置

を

講

ず

る

と

は

行

わ

れ

ま

し

た

る

の

だ

と

い

う

決

議

が

出

て

る

の

で

あ

り

ま

し

た

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

あ

る

の

で

んなところへ落ちついたということなんですか、一つ率直に承わりたいと思うんです。

○安田(著)政府委員 私及び私の担当いたしております農地局でも農林省でも、いろいろと研究いたしまして、率直に申しまして、これよりもつと

用されております営農類型よりは改善をはかった安定目標を一つとらえようと思つて、そう考えておるのでござります。たとえて申しますと、今五地区、五類型に分れておりますものを七類型にいたしまして、それにそれぞれの目標を立てる。そうしまして年間の

ようなことでは間に合わない。一体どうやつて間に合せるか、こういうことなんですよ。役目的な要領のいい答弁なんですが、今後の構想については、現在の状態を一體どうやって切り抜けさせるかということなんですね。

をも加えまして營農の高度化をはかっていきたい。それには農地法で入植後成功検査を受けて、また成功しておらぬ、こういうふうに適用される方が多いためでありますから、それではせつてかく今まで御努力を願いまして、白作農として細々ながら安定して農業

いうことがきめられておつたり、成後功検査の年限を延ばすということが書いてあるくらいで、ただいまの御構想などは片鱗も表されておらないよう思ふ。一体どういう具体的な方法でなさるつもありであるか。

根本的な、危なげのない開拓農業をし
ていただきたい、りっぱな中堅の自作農
家を作り出すという開拓に対する対策
を立てたいと思っておりましたが、こ
こ一、二年の間官農類型の改訂を事務
的に研究しておりますことについて

粗収入が十五万円以下のような方々が非常に多いのを、五年後には少くとも約二十二万七千円以上で、日本の北の方ではおのずから土地の生産力等のこともございまして、経営の規模も類型の規模も広くなくちゃいけませんので、粗収入としてはあるいは五十万というところを目指しなくてはならぬと思っておりますが、それぞれに今回は營農類型の改訂途中における成案を

りと石田先生の御質問に応ずるよう申し上げますと、既開拓者の當農の振興をはかって安定した開拓農家を作るために、いわば既開拓農家に対する實農類型を新たに作る。その當農類型を目標にして五年後には完成し得るようになりますと、私どもの考え方でございまして、現況とその安定目標の比較をいたしますと、西南暖地のような一番畠営営規費が少なくて現在雇入

限を延長したり、また耕土培養法で援助する場合の期限もございますので、これの改正をはかつて期限を延長しながりして、補助とか融資が打ち切られないうように、さらにはこの期間に増加投資をして援助をし、少くとも五年間に所期の目的をおくればせながら到達していたときを。可ら井也の未至率

得ましたものを既入植者に適用できる
ようなふうに応用いたしまして、安定
目標を作つて進んでいきたい、こうい
うふうに思つておるわけであります。

○石田(宥)委員 今後の新しく行われるもの、それから既入植者とは二つに分けて当然考えなければならないことなのであります。が、今局長も言われる

よう、従来の計画ですら達成されておらないところが多い。そうすると、完全に計画通りに行っておってさえも、まだ年間三十万円以下といふもの

が圧倒的に多いという実情のもとにおいて、その計画すら達成されておらない地域、農家というものが非常に多い。そうなればそういう農家といふも

のはもうどうなってもいい、こういう結論になるのじゃないですか。私どもはそういう脱落者を出さないようにするために緊急の措置を必要とする、こ

ういうふうに考えておるので、それを
まだこれから検討を加えていくという

いうことがきめられておつたり、成績検査の年限を延ばすということが書いているあるくらいで、たいまの御構想などは片鱗も表われておらないようだと思う。一体どういう具体的な方法でなさるつもりであるか。

○安田(舊)政府委員 この法案は開拓者の方々の開拓農協を中心にしてその組合の半分が半分以上、または二十人以上の方々が當農不振の状況にある、こういうところにつきまして、組合員の申し入れに応じて振興計画を立てておるようであります。その裏づけとして政府はどういうことをやるかといふところでございますが、まず第一は、開拓農指導措置といたしまして、農林省の三十二年度の予算にも計上いたしておりますように、指導措置は八百七十七万円を計上してそれに充てたいと思つております。負債整理の方としては、天災融資法の条件を緩和するための一億六千万円の利子補給を計上しておりますほか、本法に伴いまするものはさらには償還金の倍の延長をすることに伴いまして千四百万円余を計上いたしました。また土地配分は正をすることができるところにつきましてはこれをを行うことにいたしまして、三百万円に近い交付金を交付し、また當農振興を特にかかりたいところは、地区別にここ二カ年間當農診断をしておりまして、来年をもちまして大体不振地区は診断が終ることになつておりますが、その診断に応じまして經營改善をはかる。これに対しまして、三十二年度は約百七十九万円を計上しておるのでございます。

さらに家畜の点で先ほど申し上げましたが、畜産局で計上しておるもの

で、私どもの方の開拓営農振興用に、家畜購入費としまして、乳牛三千頭、和牛二千頭、二億四千五百万円が計上されておりますが、この五千頭のうち三千五百頭は開拓地の方に向けよう、それから別の法案が提出してございますが、開拓融資保証の改正をしまして、三千万円の政府出資を中央開拓融資保証協会に新たにいたしまして、これによりまして要するに中小家畜の導入資金に充てるための政府出資をいたします。その規模は、三十二年度では綿羊が七千六百頭、豚が約四万頭弱、鶏を十一万羽、これを目標にいたしております。

このほかに予算以外といたしまして資金があるわけでございますが、三十二年度といたしましては、開拓者資金金融通特別会計で八億五千二百万円余を計上いたしまして、これをもちまして本法の運用の裏づけといたしまして、これは農業改善資金として政府の低利の長期の資金を供給し直す。これを一億九千六百万円、約二億弱でございますが、それを予定しておる。さらには不振対策地域では一億六千万円余を予定いたしました。またこの中には、中期資金と從来言つておりますが、先ほども申しましたように、西の方にも大家畜を導入することといたしまして、乳牛約六千頭、馬一千頭、役牛三千四百頭、約一万頭でございますが、この寒冷地対策以外の一般的の分といたしまして一万頭の大畜を導入することにしまして、その資金が約五億、正確に申しますと四億九千五百万円余を開拓者資金金融通特別会計に入れておるのでございます。

さらに地区計画を完成いたしました

めに、道路工事とか水の問題とか、こういうものを建設事業としてさらに進める事がございますので、これは本法認証を知事において得ますれば、政府が援助する、県も援助していく、こう業によりましては振興計画の内容の事項になつておると思いますが、それの建設事業費としては一億を特別に計上いたしましてそれに充てたいと思っておるのであります。これは補助金であるわけでございます。

また開墾作業費といたましても、土地を再配分しまして、増地して手直しすることも考えております。これにつきましては、従来の開墾作業費を九億計上しておるほかに、本法関係としまして二千八百万円弱、また飲料水施設をつけ加えるためにこの法案の関係としましては三千三百万円余を計上しました。また本法で耕地整備法の改正をねらっておりますが、これを適用する耕地の增加分がございますので、これに対しましては四百三十三万円を計上いたしました。そういうことをもぢました。それから公共事業——道路、水路というようなものであります、これに一億四千七百万円を計上して裏づけとしてその措置に充てたい、こういうふうに思つておるわけであります。

いたしましても、そういうふうに建設事業もやり、家畜の導入もやるといふことはもちろんけつこうであって、それが実現されるところは改善されることは間違いないと思いますが、関西地方、特に四国地方などでは非常に急峻な山岳地帯があつて、牧畜には適しないといふところが相当多くあると思われます。そういう地帯の農業についていは、何かここに新たな考え方を実施して移さなかつたならば、農家の経営状態の改善は困難ではなかろうかと思いまします。単に開拓農家ばかりでなしに、既存の山岳地帯の農家であつても、今後ますます——現状においては主としてタバコとか、これはタバコといいましてもだんだん需要が減つておる、これにかかるものとして桑を植えさせようとしたからミツマタとかゴウゾというのもだんだん需要が減つておる、これにかかるものとして桑を植えさせようとしたとしても、これまただんだん衰退に向いつつある産業でありますから、それで開拓農家でなくとも、山村農家の経営はだんだん困難になりつつあるのであります。そういうところ、地味の悪いところにあとから開拓させて入植させておりますから、この窮状は想像以上のほかであります。それで今おっしゃったようなことはもちろんけつこうでありますけれども、既存の農家とともに開拓農家、ことに山村の農家に対しでは新たな考え方が必要であるとうと思ふのであります。農林省においては、結論には達しておらないかも知れませんが、今まで研究なさつておりますが、農林省においては、これがあれば、この際承わっておきたいと思います。

○安田(善)政府委員 いろいろ農林省の方々ともよくひざをつき合して研究しておるのあります。やや今否定期的に御意見を述べられたかと思いますが、開拓者の団体の方々は第一にはやはり家畜だという御希望でござります。しかしそればかりではいけませんので、従来の作物について安定期度を増すということが第一であります。特に西日本の方につきましては、先般委員会でも申し上げましたように、果樹等を交しましてやつていただくことも非常にいいことだ、こういうふうに考えておりますが、それらに対応する裏づけとしましては、先ほど申しましたように當農資金約二億等を使いまして、やつていただきたい、こういうふうに思つておるわけであります。

性のあるところならば期間を延長なさることもよろしいであります。しかしやむを得ずして國が取り上げるといたしましても、その取り上げたものを國がどう処置するか、これは非常にその付近の開拓農家の經營にも関連していくことでござりますから、御方針はいかがなものであるか伺いたい。

○安田(善)政府委員 先ほど來申しました終戦後の事情の、私どもの認識からいたしまして、農地法の規定は規定であります。まず最初は未耕地を政府が買収いたしまして、最初の一年入植される方に貸し付けるわけであります。それから五年据え置き、二十五年償還の条件で売り渡すわけであります。立法当初農地法においては約五年という考え方であります。たゞいまの法律ではこれが前の法律とは変りまして、五年ときちんと切らないで、成功検査をするのが適当と思ふ時期に検査をする。そしてこの成功検査をいたしましたあとでは、三年間は開拓農家はその土地を自由処分することができ、もし処分するときには政府に売る、こういう法令になつておるわけであります。従いましてこの運営に当たりましても検査に不合格であつても國が買うという態度をそのままとらないで、そのお方がまだ當農の段階が十分ではない。たとえば耕地をとりましても六割の開墾をしていらつしやる、それに対しましては六割に応じた開墾、作業費を出しますけれども、七年たつ

うにいたしておるのであります。むしろこれを積極的にもり立て、早く検査を通るようにという指導をいたしております。もし離農していただく。土地を買い上げた方がいい。自作農として精進の見込みがないという判定がつく場合には政府が買うことになりますが、既開拓地につきましてはこういうような法案を提出しましたら、石田委員からのお話もありましたよう考えを私どもも持りますから、その開拓地区の既入植農家の耕地があえるように土地再配分をしたいと思っておりました。それが第一でございます。またそれに応じましては債務の継承等も若干あるかもしません。しかしそれは適当な過酷でない措置でやりたいと思っております。ところがそれが再配分ができる場合がありましたが、第二段としまして適当な入植者を新たにそこに入れるということになるかと思ひます。しかし私どもはこの法案を提出いたしました本来の趣旨に応じまして、もともとの類型がやや經營等も小さくして、當農の高度化も十分な目標を持つておったものではないから、その開拓地において耕地の余裕ができました場合は、既入植農家に配分して經營を増す、しかし個人配分ができるところは共同耕作地として、開拓農場等を通じてその地区的開拓者が耕作されるようなことも考えておる次第でござります。

○阿部委員 お話をわかりました。その合格しない土地であって、もともと開拓に適当でない土地であつたといふものが、実際私らのような急峻な地带ではあります。そういう場合にそれは再配分しようにも疊地にな

らない土地なのであるからどうにもなりません。そういうものを開拓農協の査を通るようにという指導をいたしておられます。もし離農していただく。土地を買い上げた方がいい。自作農として精進の見込みがないという判断がつかか。共同の薪炭林あるいは植林地用、こういうことで農協に經營させるということはお考えになることができましょ

う。そこで私どもここにありますたところもあつたと思います。それから地区計画を立てましたときに、ボーリングして水が出るという予定であつたところが出来なかつたというところも事実かなりあります。そういうものにつきましては、それぞの建設工事をす

ります。そこで私どもここにありますたところもあつたと思います。それから、共同防風林、そういうものに使ひ得るものは積極的にこれを追加して開拓者にお渡ししよう、こういうふうな

考えであります。その土地も開拓地に近いところが残つて、生産力の低いところや、また数年たてばどうしても工業地の法律案が施行になりましたら、計画的に五年間でこれに追いつかせようと思つておるわけであります。予算措置もそれに応じて講ずるよう、大蔵省の法律案が施行になりましたら、計画的に五年間でこれに追いつかせようと思つておるわけであります。予算措置もそれに応じて講ずるよう、大蔵省の法律案が施行になりましたら、計画的に五年間でこれに追いつかせようと思つておるわけであります。予算措置もそれに応じて講ずるよう、大蔵省の法律案が施行されました。それで私はいつごろ定めるのかのときから、農地の用途転換の基準をお定めになるというようなお話をあります。それはいつごろ定めるのかのときから、農地の用途転換の基準をお定めになるといふふうな

考え方であります。それからそれはどうい

う形式で、たとえば農林省令を出されるのであるか、単なる告示でございま

すか、どんな形をお考えになつておりますか。

○安田(善)政府委員 約三百万円余の予算を計上いたしまして農地の転用基準を作ろうという計画を持つておるわ

けでございます。これを成して公けに

して実行に移そうという時期は四月以降新年度のできるだけ早い時期と思つておりますが、目下研究をいたしてお

るわけでございます。その内容は、私どもは当初全国的に適用になるものを一

年においてやつていこう、それから三十二年度におきましては、各都道府

県の一県当たり三都市くらいをねらいまして、都市の周辺から都会地、他産業

の鉱工業生産地域、蔬菜供給地、住宅

地、純農業地域とかということを中心

にいたしまして、県ごとに立てていい

事その他の公共事業に対応しましたり、首都建設計画に対応したり、そ

うにしたらいかがかと研究いたしてお

ります。

○石田(宥)委員 先ほどの局長の答弁によりまして、従来の開拓地に対しても

家畜の導入あるいは耕地面積規模の拡

大、その他いろいろな施設についての

融資または補助等についての数字が示

されていますが、その考え方、

その方向はよろしいと思うのであります

が、問題はその資金のワクの問題で

私はつけたが違うのじゃないかと思

うのです。考え方方はいいけれども箱庭

にこれを当てはめるということになる

と、ズメの涙のようなものになつてしまつて、全く申しわけに終り、事實

上もう奪い合いになつて、どこもかし

ておられる責任者とすれば、こんなこ

とでやれるとはお考えにならないと思

われるのです。それは財政の都合がなんか

で大蔵省あたりにだいぶ圧迫をされ

て、やむを得ずそんなところに落ちつ

いたのではないかと思うのですけれど

も、そういうふうになりますと、わざ

かな目くされ金で妥協するようなこと

は私はいかぬと思う。どうしてもこれ

はやはり根本的に建て直すといううなに一方本来の考え方方に立つてもと強硬に——これは国策全体の上から見ても非常に大きな問題でありますから、ぜひ一つ考え方にしていただきたい。振興法についてもあるいは融資保証の増額の問題等についても、われわれは十分検討を加え、できるならば相当な修正もいたしたいと考えております。なお振興法の法案の内容についての質疑は後に回しまして、今阿部委員から問題が提起されました転用基準の問題について答弁があつたわけであります。特に開拓地についてはこういう問題があるのです。開拓適地としてすでに政府が買い上げをした、あるいは買い上げの対象になつておる。買い上げをやつてしまえば問題は起らないのですから造林計画を立てる。そうすると造林計画の方が優先いたしまして、開拓地の方は買い上げがストップになつてしまふ。そうなると開拓関係が挫折してしまうわけですね。これは至るところに散見するわけであります。農地局と林野庁との間にこういう問題について何か話し合ひがありましたが、あるいはこれはどうしても造林計画を優先せることになりますと、開拓予定地というものは、このころでは地主団体等の策動などもあって、ほとんど挫折しているような状況なんですが、農地局としてはこれはやはり開拓いたずらに造林計画を立てて買い上げを免がれるというような謀略的な措置

については、やはり何らか適切な措置を講ずる必要があると思うのであります
が、局長のお考へはどうですか。

○安田(善)政府委員 この問題は、林野庁長官と私が農地局に行きました以降でもかなりよく意思疎通させるようになりますが、現在林野庁の国有林、民有林を通じました行政の基準は、森林計画として現われておるわけであります。森林計画の中にはいろいろなものがございますが、全国の各地区につきまして五分の一ずつ年間にやっていく計画になつております五年計画が終つて、次の五年計画になつて

所有者の所有権をあまり侵したり、財産権を侵害するような形もいかがかとおもいますが、公益上必要な場合として、調整をとつて十分に農耕地の開拓は、予定地の確保をばかりたい、こういふふうに思つております。

○石田(春)委員 この問題はやはり今後相当問題があるわけであります、今の局長の答弁によると、買い上げについて相当考えておるということになりますが、予算の面では前年度より一千二百万円ほどむしろ減額されております。これはどういうわけなんですか。

やつて、いこうという上において、そした方がいいじゃないか、こう思つたのであります。しかし四千戸と概算ましたもの、どうしても開拓者として入植していただかなければならぬ人は、ほぼ予定があるわけであります。どういう方々かと申しますと、農業用水利上必要なダムを作る、そうすると水が農家ができるから、農家であらる方はなるべく他の地域に移転され、農家として精進していただきたい、その經營規模も拡大していただきたい、その他もし開墾等の場合は計画がござります。これは干拓においてもござります。

これについてはまた別の機会によく検討しなければならないと思いますが、少くとも農地局としては、地主団体の動き等に左右されて開墾適地の買い上げをしない、あるいは売り渡しをしないというようなことのないようにしていただきたい。これは私具体的な例をたくさん知っています。知つておるけれども申し上げませんが、そこでさつき阿部委員の指摘された転用基準の問題です。これは局長からもいろいろ御答弁がありまして、どういう手続によつてどういう規準をきめるかといふことについての抽象的な御見解を承つたことがあります。現在の大態によつて、どういふ規準をきめるかといふことについての抽象的な御見解を承つたことがあります。

○安田(著)政府委員 これは先ほどと申上げましたように、政府がすでに買上げをいたしましてまだ開拓者用として使うものと地区計画をこれから立てて使うものと二種類あります。それは地区計画が立つておるものもあって、これから開拓者用として使うものと地区計画をこれから立てて使うというものと両方ございまして、その関係が一つ、もう一つは、開拓関係の実情に応じまして、三十二年度は既に入植者の営農振興をはかることによって、新規の開拓地に入植していく入植者を新しい開拓地に入植していくことについて、先ほど御指摘があり、私も申し上げましたように、営農類型の根本的な改訂とか、これに照応します補助融資のやり方等をここ半年、一年で一つ完成してみたい。従いまして、三十二年度に入植される方にについての計画予定は四千戸くらいにいたい。去年は五千戸でございました。だから千戸減りますから、御指摘の予算がそのくらい減つても適地の確保をしては保障はないし、三十三年以降においてはしっかりと新規開拓政策を立てて

○石田(看)委員 予算が減った理由は今承わつたのでありますて、適地確保については支障がないという答弁であります。最近地主団体が非常に活潑な動きを始めまして以来、至るところでおいて開墾適地の買い上げがストップさせられておる現状です。これは早長よく御存じだと思いますから詳しく述べますと、なほ同様に、やはり開墾適地であつて、政府が買い上げをしてあるものであつてもそれが売り渡しをしない、しかもそれは地主の策動があつてできない。これは県の段階ではどここの県でもかなり骨な陳情合戦になつております。これはやはり地主の政治力が県当局を圧迫して支障を起しておるのであります。

われたわけではありませんが、現在の状態
でありますと、農地にしておくよりは、
工場敷地にした方が數十倍高く売れ
る、しかるに、さつきやはり局長の答
弁の中にもありましたように、首都圈
整備法との関係、都市計画法との関
係、住宅公団法との関係というような
関係がございまして、どんどんと耕地
がつぶされていく。農業それ自体の本
質的な弱体性と申しますか、後進性と
申しますか、いかなることに使っても
農業に使うよりは経済効率が高い、こ
れはもう御承知の通りなんです。そろ
いたしまして今後、今申し上げました
他の法律との関係のもとに、無限に耕
地はつぶされていくわけであります。
従つてこの関係について、この転用基
準の設定というものは、私は農地法を
守っていく上において、自作農主義の
建前立つ日本の農地制度の制度その
ものについての非常に重要な問題であ
ると思いますので、これはさつき非常に
に抽象的な手続上の問題だけを承わっ
たのであります、これを工場敷地に
した場合、宅地にした場合に二十倍に

八

も三十倍にも売却もでき、転用ができる
るという場合に、一体どういう措置で
それを阻止して、耕地としてこれを守つ
ていけるとお考えになつておりまます
か、この点だけを一つ承わつておきた
い。

会には政府の意思を統一してこれを具案として御審議いただく段階には至りませんでした。

なおまた先ほどもお話を出ました、地主団体がこれらの措置を利用して、その財源にしようというような意見を

根拠で三割四分七厘という、あなたの方で協議を受けたとすれば、そういう線が出たのですか。

○小川(書)委員 さつき言ったよんだ、
かりに一町歩の土地を持っていた農民
が三割四分七厘を無償で提供しなけれ
ばならないならば、あとの農業ができ
なくなる、支障を来たすでしよう。そ
うすればこの点においてはむしろ農民

参加して賛成しているのでしよう。農地を提供させるときに、三割四分七厘というのはどういう根拠に基いて出ているのです。

て申しますと、農地法という法律の運用を適正に強力にするはか今は方法がございません。またこれを適正に運用する力がございません。

にそれがどうでも良さないで、だから慎重に事をかまえるべきだ、」うと思いまして、今日はそのような考え方を一応出さないことにいたしました。

○立川説明員 日本住宅公団が宅地を造成いたしますためにいろいろ仕事をすることができるということは、日本

が非常に困倒する。
それから私がこれをお聞きしたとき
に、三割四分七厘というのは、地価が
非常に高騰するから三割四分七厘ぐら

できます。以前にすでに成立してございました。そこで、あつた区画整理法の規定として今の減歩ということが出て参るのでございまして、日本住宅

会、農業会議その他農民組合等の御協力や、法運用の基盤となる世論というものの御協力ををお願いしたいと思います。私どもは、新年度に対処しましては——農地が他の用途に転用される場合には、積極的に農家の方から転用して売りたい、こういう事例も相当出ております。農業委員の方も「言葉が

いてちょっとお尋ねしますが、住宅公団がてきて、住宅なり宅地なりの団地造成が盛んに進められ、そのために農地が盛んに転用されているわけです。この住宅公団法ができるときに、農地局としてはこの協議に参加したのかしないのか、この点からまず伺いたい。時間がありませんから、参加した

ます。そこでどういうところを宅地に
するかということは、その土地がかり
に農地であります場合には、その農地
を改廃をして宅地にすることが適当で
あるかどうかという見地において、農
林省が参画をいたしまして、農林大臣
の許可がなければその日本住宅公団と
いえども農地を転じて宅地にするわけ

しを出して、農民は得なんだ。こうしたことで三割四分七厘というものができた、こういう答弁を受けている。ところが三割四分七厘出しても、あとを売らなければ農民は利益にならない。その残った土地を六反歩なり七反歩なり耕作して、いれば資産税がかかるかどうか知らないが、そういう税金が上がるだけで、土地を売らなかつたならば利益

公団法を作る際にすでにそれが前提になつてございましたので、その点についてはすでに成立をしておりました法律でございますから、特別にこれが根本的にいかぬとかよろしいとかいう論議はいたさなかつた次第でございます。

あつせんをされる場合すぐたまに耳にするのであります。そこで実はその差金を政府において徴収したいという考え方を出しましたが、法的な研究を進めて参りますと、憲法の建前からいたしまして、税のような手段でないとなかなかむずかしいということが生じきました。私どもは農林省であり、農業政策上からこの措置をとりたいと思いましたので、新規の農地造成あるいは農地の絶対的な確保ということと農地がかつぶれていくことに一つの関連を持ちまして、その差益金を徴収するということを行われた場合でも、農地造成に使いたい、あるいは土地改良に使いたいと考えたのであります。そつしますると目的税のようなことになりますして、遺憾なことでございますが、三十二年度と申しますが、この国

○安田(善)政府委員 て、農地法の適用を受けるようになつたしました。

○小川(豊)委員 住宅公団ができると
とここに区画整理が行われ、土地の減
歩が行われる。この土地の減歩に対し
ては、農民の所有土地から三割四分七
厘というものを減歩して無償で公団の
方へ出さなければならない。こういう
ことになると、たとえば一町歩持つて
いる所有者なら、三反四畝幾らとい
うものは無償で提供しなければならな
い、こういうことになるわけです。こ
れは一体協議を受けた農地局として、
何の根拠で、農民が三割四分七厘とい
うものを住宅公団の区画整理によつて
減歩しなければならないか、農民のた
めに農地を守るという農地法の建前か
らいつてもこれはおかしい。どういう

宅公団は宅地を造成して家を建てて住宅政策を遂行する機関でございますから、ここは宅地とすることが適当であるということになると、そこに置いて区画整理をやる、区画整理事業をやるについては区画整理法に基きましてこの仕事をやるわけであります。その区画整理法には道路、水路その他の必要な土地を関係者から供出をしてもらいまして、その土地が道路とか水路とかがつたりっぱな土地になると、非常に便利ないい土地になる、こういうわけでありますので、その関係の人々からそれぞれの土地を供出してもらってその財源に充てる、こういう規定がござりまするので、その区画整理法の規定によつてただいま御指摘の減歩ということが行われる次第でございま

全部土地を売り払ってよそに行く、離農するということが前提になつて三割四分七厘といふものはきめられているのじゃないですか。農地を守るどころではなくて、このことによつて農地が壊滅していく、農民が離散していくなければならないということがこの住宅公団法の中には当然出てくる。従つてこの三割四分七厘を農民から提供させることとは、一体どこに根拠があるか、農民はこの点において利益を得る立場に立ちますか。逆に私は被害者の立場に立つのはないか、こういうふうに考える。こういう住宅公団法ができる場合に、あなたの方は協議に参加したとすれば、この三割四分七厘という規定は一体どこから割り出したのか、あなたの方で適当と認めたから三割四分七厘の値歩というものを協議して

都市の区画整理が行われます。その際の減歩の問題は、区画整理法の考え方をいたしましては、一つには道路、水路その他の土地が要りますから、その土地を提供するという趣旨が一つと、もう一つはただいま御指摘のございました、その土地が宅地になりますので宅地価格が上昇するという意味で経済的にうらはらになる、こういう意味で減歩の規定があると存じます。そこで今お話しのように、農業を続けていこうという人の問題になつて参るわけあります。この区画整理をいたします場合にも、農民は大体の場合にやはり二つの考え方に入れまして、ある方々は土地の値上がりを待つて処分する、こういう考え方の方が一つ、もう一つはお話しのようにその土地を從前通り経営して農業經營を続ければ、こういう人

吉四分七厘の減歩というものを協議に

して農業經營を続けよう、こういう人

○小川(農)委員 私は住宅公団の措置は住宅公団の措置として、面積が減少するから、その分のかえ地を見つけてやるということは総裁から聞いておる。そのことは住宅公団が責任を持つてやるべきことで、別にあなたの方からその答弁は必要ない。ただ、区画整理法は前にできているのだけれども、住宅公団法ができる、これに区画整理法が適用され、農民が三割四分七厘を無償で提供されなければならないような事態が起つてくることはわかっているはずです。従つて住宅公団法ができるときに、農地に対してもこの点について特別の措置をどうして講じなかつたかということを私はあなたの方に関きたいたい。区画整理法が前にあるのだから仕方がないということをなしに、この住宅公団法ができるとき協議に参

でござります。この農業經營を統ける
といふ人の処置の問題については、先
般も小川先生から建設委員会で問題に
なすつてその際に議論が出たことでござ
りますが、日本住宅公団が特定の土
地について、区画整理をする。で、そ
の土地について從来通り農業經營を統
けようという農民については、經營面
積が減りますと、從來の經營規模が減
少いたしますので、その方々が從来
の經營規模を維持しようとするなら
ば、住宅公団でありますとか、そういう機
関でそれにかわるべき土地をあつせん
いたしまして、從来の經營規模を維持
するということを前提にしましてその
区画整理をする。經營規模をただ縮小
しつ放しではよろしくない、こういう
考え方で取り進めているわけでござい
ます。

○小川(豊)委員 この問題は、私は現地について調べますと、たとえば三十万坪なら三十万坪あった。その三十万坪に対して、その地域に居住する人でない地主が、山林や原野等を持つおる面積、それからその中に居住する農民、こういう点から言ってよそに居住しておる者は別に被害を受けるわけじゃない。三割四分七厘出しても地価いくらと、これは三割か四割しか賛成しないこととから人員では多数が賛成しないことである者は賛成するから、そういうことで多数の人が賛成したというのでもつます。

○立川説明員 これは区画整理法自体が減少ということを問題にしておりませんので、広く日本住宅公団に關係をする土地であるといふと問わず、区画整理自身の問題かと存じます。そこで区画整理法それ自身の問題といたしましては、農地に関与する区画整理をいたします場合には、その区画整理事業の施行者は農業委員会の意見を聴取をいたしまして、地元の農民の意見を聞いて、その意見を十分に尊重をして事業を行うということを前提にしておるのでございます。そもそも区画整理をやる際に、一切農地について減歩をしてはならぬというような处置はちょっとできかねるかと思いまして、区画整理法自身の場合には農民との意思疎通を加したならば、こういう農民に痛手を与えることについて、なぜ特別の措置を講じなかつたかということです。

農地転用の問題が出てくる。ところが、相当面積に対しても農林省が承認をして初めて農地の転用が認められるわけでしょう。農林省に対して農地の転用届は何も出でていないで、そういうところで農地がどんどん壊滅していくことに対しても、あなたの方では農地法の立場からどういういう措置を講じておるか。
○立川説明員 具体問題でござりますから便宜私から……
千葉県の砂鉄を探取をいたします会社がございまして、今お話をのように怕れの下で砂鉄をとるという問題がござります。これはまさに農地の形状変更をいたすのですから、農地法の許可を要するわけでございます。その点について、関係農民の間にも、関係の鉱業権者の間にも誤解があつたようでありまして、どうせまた取り戻して農

て強行しておる。この点、農民のためには農地を守る手段をもつと講じなければならぬ。この問題はまた建設委員会でお尋ねすることにします。

次にもう一点お尋ねしたいのは、千葉県——千葉県ばかりでないと思いますが、千葉県では砂鉄がたくさん採取されておる。砂鉄が遊休資源として採取されていくことはいいが、砂鉄を取るがために、当然農地がつぶされていく。ところが砂鉄を取る方の会社は、農民に対して農地法の裏をいくといふか、「一作の補償料として二万円、その一作の間とれないからその借地料として一万円、三万円」という金額を農民にして出して反対を押えて取つておるんだそなうだが、その土地は十尺も二十尺も掘つてしまふので、ほとんど農地に出ていならない。そういう形が出てきておる。そこでさつき言ったよ

するし、すべきものでないならしないとい、これは当りませなのです。農地法違反を現にやつておるんでしょ、やっておる農地法違反に対しても、農地局としてはどういう措置をとるか。農地法違反だということはわかつておますが、どんどん掘つて仕事は進めていく。従つて一ヶ月に何町歩かは壊滅していく。それに対してもういう措置をとるか。それからその問題にいくべきです。それをほうつておいて、そして調査して許可すべきものなら許可する、許可すべきものでないなら許可しないといったら、どんどんだめになってしまいます。今直ちにどういう措置をとるかお尋ねするのです。農地法違反は明らかだ。違反なら違反でないと云ふに転用願いを出させようとしている

地にするのでありますから、農地法許可是要らぬというふうに解釈をしておったようであります。これはかりに戻すにいたしましても、一時的にいましましても、農地の形状変更をする以上は、農地法の許可が要りますのであります。私どもはその事態を承知いたしましたので、さっそく関係者に対しまして、これは成規の手続をとらなければ農地法違反として処分するほかはない、ということを通告いたしまして、ただいまますみやかに手続をとつておるよどりであります。私の方はそれについてと分嚴重な審査をいたしまして、適当な条件のもとに許可すべきものならば許可する、許可すべきでないものなら許可しないということを書類の提出を待つたそうとういうふうに考えておりま

法による地主の権利を保護するため、農地法の許可を要すると思ひます。農地法の許可を要するとは当然でござりますから、以上のうな警告を発しましたが、警告を発ました以後事業をそのまま継続すれば、停止をさせる措置を至急とります。

○小枝委員長　暫時休憩いたします

午後二時から質疑を続行いたし、す。

午後零時五十五分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた〕

の
た
に
以
て
の
か、それとも中止させていこうと
るのか、どちらをとりますか。
○立川説明員 農地法の許可を要す
ことを通告いたしまして、仕事を継
しようとするならば手続をとった上
おやりなさいということを、関係者
ある農民にも関係鉱業権者にも通告
いたしております。
○小川(豊)委員 手続をとった上で
やりなさいというのは、手続をとる
に一年かからうと三年かからうとも
統をとっている間はやることを認め
のですか。とめてから手続をとらし
らよいではないか。とめもせずに手
をとるといつても手続はいつとられ
かわからない。その点はどうですか
○安田(善)政府委員 管理部長がお
え申し上げました処置は、農民を含
て一応犯意がなさそうだ、そうして
民の同意を砂鉄業者が得られてやら

昭和三十二年三月二十日印刷

昭和三十二年三月二十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局